

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 60 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: «SPIRITU SANTO», 18, 2.º IZQUIERDA

## SUSCRIPCION

A FAVOR

### DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 8,25 pesetas.

**Madrid.**—Sociedad de Oficios varios, 25 pesetas.—P. Iglesias, 0,50.—Uno, 0,50.—Garcés, 0,25.—Esteban, 0,25.—Alfonso, 0,25.—Peñas, 0,25.—M., 0,25.—Laureano, 0,25.—Un socialista, 1.—Un nihilista madrileño, 0,25.—Filo, 0,25.—Otero, 0,25.—Felipe, 0,25.—E. García, 0,25.—L. Gil, 0,25.—E. Plaza, 0,25.—J. Rodríguez, 1.—L. Otero, 1.—A. Lafuente, 1.—Lumbreras, 0,50.—Rovira, 0,25.—L. Rubio, 1.—M. Reyes, 0,25.—F. Ortín, 0,25.—J. Domínguez, 0,25.—María García, 0,25.—L. Torres, 0,25.—V. Madrigal, 0,50.—C. Fernández, 0,50.—M. G. Cortés, 1.—E. Jardiel, 0,25.—N. González, 0,25.—M. Llácer, 0,50.—E. Calvo, 0,15.—E. Alvarez, 0,50.—R. Bernal, 0,25.—M. Pazos, 0,50.—R. Cruz, 0,25.—J. Doñoro, 0,25.—E. Grueso, 0,25.—Zapata, 0,25.—A. Atienza, 0,50.—M. Jiménez, 0,25.—M. Tamarit, 0,25.—B. Arroyo, 0,75.—M. Guisado, 0,25.—E. Paradas, 0,20.—J. Maeso, 0,25.—J. A. Arnaldo, 1.—J. L. de la Vega, 0,25.—E. Calvo, 0,25.—J. Carnicero, 0,25.—Isabel Vera, 0,50.—A. Fidel, 0,50.—A. Galicia, 0,25.—F. Sánchez, 0,25.—V. Moreno, 0,25.—C. Enguidanos, 0,25.—R. de Cuevas, 0,25.—A. Suárez, 0,25.—J. Ojeda, 0,25.—F. R. Miguel, 0,50.—T. Alvarez Angulo, 0,25.—Total, 49,35.

**Mora.**—Dr. Mariano A. Salgado, 1.—J. de Dios Velázquez, 0,23.—N. de Gracia, 0,46.—F. M. de Pedrojo, 0,23.—E. Manzano, 0,23.—E. Redondo, 0,46.—V. Varela, 0,23.—P. García, 0,25.—E. Varela, 0,23.—R. Mora, 0,23.—M. Martos, 0,23.—E. de Gracia, 0,47.—Total, 4,25.

**Sestao.**—Caldereros de Vizcaya, 50.

**Eibar.**—M. Erquiaga, 0,64.

**Badalona.**—J. Prenafeta, 0,20.—J. Nogueira, 0,50.—E. Regazza, 1.—A. Martí, 0,10.—C. Lázaro, 0,50.—M. I., 0,05.—Teresa Miserach, 0,05.—Rosa Ferré, 0,10.—R. Miserach, 0,25.—Total, 2,75.

**Málaga.**—Comité de la Federación Agrícola Andaluza, 5.—R. Salinas, 0,25.—A. Galicia, 0,25.—A. González, 0,25.—M. Molina, 0,25.—J. Molina, 0,25.—Román, 0,25.—A. Jiménez, 0,25.—Segovia, 0,25.—Sociedad de Oficios varios, 2.—Total, 9.

**Teba.**—Sociedad de Obreros agrícolas, 5.

**Puigreig.**—Un socialista, 1.

**Villalpando.**—S. Suena, 0,30.

**Pontevedra.**—F. Tilve, 0,50.

**Candás.**—J. A. Braga, 0,60.

Total, 131,64 pesetas.

## COMBATIENDO EL ERROR

Como se verá en otro lugar de este número, juzgamos equivocada la conducta de las colectividades obreras que han rechazado el laudo del Tribunal arbitral y expresamos nuestro deseo de que rectifiquen su acuerdo. No sabemos lo que harán; pero sea la que fuere su actitud, el juicio que hemos emitido quedará en pie.

Los socialistas, por conservar una influencia ficticia sobre muchos ó pocos trabajadores, jamás darán su sanción á lo que juzgan equivocado, ni reservarán su pensamiento sobre el error cometido.

La causa del trabajo, la obra magna de la emancipación del proletariado necesita para prosperar y vencer hombres conscientes, esto es, hombres que sepan bien cuáles son sus intereses, que aprecien con tino las circunstancias que benefician ó dañan á éstos y que empleen en la defensa de los mismos una táctica basada no en exaltaciones, ni en falsos radicalismos, ni en el odio ciego á los patronos, sino en la experiencia, en el cálculo, en la cautela, ó dicho de una vez, en la reflexión.

Lo mismo que en las luchas de unas naciones con otras, en la lucha de los trabajadores con la clase que los explota, el vencedor será siempre quien más calcule, quien sea más previsivo, quien mejor aproveche las circunstancias.

Alemania venció á Francia en la guerra de 1870-71 por reunir esas condiciones; hoy vence el Japón á Rusia á pesar de la fama de ésta y de ser territorialmente un imperio colosal, por la misma causa. Pueblo imprevisor, pueblo que vive de ilusiones, pueblo que fie sólo en sus pasadas glorias ó en alguna cualidad sobresaliente, siempre será derrotado.

Eso pasará á la clase trabajadora en casi todas las ocasiones que tenga choques con la clase patronal si no funda su acción, la lucha que entable con los explotadores en una base sólida, que únicamente puede dar

la firmeza de juicio y el temple de la voluntad.

Si los obreros del ramo de construcción que no han aceptado el laudo se han equivocado al no admitirle por desconocer el carácter del Tribunal, nuestro deber es decirselo, para que eviten hoy, si pueden, la equivocación, ó para que no incurran en ella mañana.

Si esos obreros han apreciado mal el alcance del fallo por no fijarse en los elementos que han compuesto el Tribunal arbitral, nuestra obligación es hacerles ver el error en que han incurrido, á fin de que se libren de él cuando se les presente un caso análogo.

Si una parte de los trabajadores se han dejado llevar de individuos que, echándose de muy radicales, confían su representación, no á trabajadores, no á compañeros suyos, sino á representantes políticos de la clase patronal, los socialistas tienen el deber de decirles que ciertos radicalismos solamente lo son en la apariencia, puesto que el empleo de ellos favorece únicamente á la clase patronal.

Si otra parte de esos trabajadores, ya por exceso de malicia ó por profunda ignorancia, admiten lo que con perversa intención escribe contra honrados é íntegros representantes suyos un enemigo de su clase, toca á los socialistas manifestarla, para que el espíritu de justicia no sufra y para que no se merme sin razón el crédito de dichos representantes, que ha procedido ligeramente ó que ha juzgado con prejuicio la conducta de los compañeros que desempeñan tales cargos.

Y al hacer esto los socialistas no tienen en cuenta para nada que pueden perder por el momento alguna popularidad ó enajenarse las simpatías de tales ó cuales compañeros. La verdad está por encima de todo; á ella deben ajustar siempre su conducta, y lo que hoy puedan perder defendiéndola, lo ganarán mañana con exceso. Si ahora se sustraen á su influencia algunos centenares de compañeros porque se les ha advertido el error en que están, miles de ellos acudirán más tarde á su lado por reconocer que los socialistas defendían lo más conveniente á los intereses de la causa obrera.

No pretende el Partido Socialista nutrir sus filas con exaltados, con ilusos, con hombres que tengan el revolucionarismo en los labios. Quiere que acudan á ellas hombres juiciosos, sabedores de lo que van á defender, firmes en sus propósitos y con el sentido necesario para no comprometer nunca la obra ya realizada.

Por eso combate hoy el error cometido por algunas colectividades obreras, como lo combatió ayer y lo combatirá siempre.

## La semana burguesa.

La sistemática intransigencia de la autocracia rusa á conceder al pueblo determinadas libertades que hagan menos dura su condición actual ha producido como lógica consecuencia un recrudecimiento en la propaganda terrorista, de la cual ha sido la primera víctima un individuo de la familia reinante.

El atentado que ha producido la muerte al tío del zar no ha causado apenas impresión en ninguna parte ni ha levantado el clamoreo que casos de esa índole han sido suscitador en las naciones civilizadas.

La muerte del gran duque Sergio es reveladora de un estado latente de efervescencia que no han logrado calmar las bárbaras matanzas de enero, y demuestra que á los revolucionarios rusos les sobran alientos para continuar su obra de reforma, aunque sea por el camino de la violencia, si la imbecil burguesía moscovita se obstina en no colocar á aquel país en idénticas condiciones á las de los demás pueblos europeos.

Los vientos de persecución por ella sembrados no podían producir más que las actuales tempestades de venganzas.

La iniciativa del Sr. Salmerón de atraer se el elemento obrero asociado para que ayude con sus votos al partido republicano en las próximas elecciones de dipu-

tados provinciales ha terminado, como no podía menos de suceder, en una solemne plancha.

Cuatro Sociedades y media, y casi todas con más letras en el título que asociados en las listas, acudieron al llamamiento, y aun así, los representantes de aquéllas que mostraron su conformidad con los deseos del Sr. Salmerón no pasaron de ofrecer á éste su concurso puramente personal.

O lo que es lo mismo, la nada entre dos platos.

Este fracaso—que no es el primero de la serie—debiera constituir una enseñanza para el ex presidente de la República, quien, á pesar de su innegable talento, no ha comprendido aún que el equívoco con tanto esmero cultivado por él no seduce ya á los obreros conscientes.

La labor emprendida por el Sr. Salmerón cerca del elemento obrero asociado es completamente estéril, porque éste no se paga de palabras ni fía en promesas incumplidas.

Después de todo, no es masa lo que le falta al partido acaudillado por el ilustre filósofo: lo que necesita es dar cohesión y unidad á las que cuenta.

Y esa tarea es la que realmente debiera emprender antes de lanzarse á acometer otras empresas.

Que no sería floja tarea por cierto.

La «sesuda» *Epoca*—es el adjetivo que por clasificación la corresponde—afirma muy seriamente que la Sociedad de Canteros de Madrid, al rechazar el laudo del Instituto «ha desautorizado á los vocales y quebrantado su autoridad».

Eso sería una verdad como una catedral si dicha Sociedad hubiese elegido como árbitros á los vocales obreros; pero como el Tribunal por ellos elegido lo componían tres de los vocales no obreros, resulta que *La Epoca* ha sufrido una *coladura* por querer mortificar á los obreros del Instituto.

También, poniendo paño al púlpito, intenta dar una leccioncilla á aquellos compañeros, indicándoles que sería mucho más útil que en vez de realizar gestiones para que no se celebren corridas de toros en domingo se ocupasen de inculcar á sus compañeros el espíritu de concordia que exige la práctica del arbitraje.

Precisamente esa es la aspiración de dichos vocales, que los demás trabajadores no pierdan en embrutecerse un tiempo precioso y lo utilicen en adquirir conocimientos que les impidan ser víctimas de errores funestos.

Por esta vez, *La Epoca* se ha pasado de lista.

Los cafeteros de Madrid, que han descubierto el medio de tener dependientes gratuitos, gracias al humillante sistema de las propinas, tratan de establecer una reforma tan absurda como ridícula en perjuicio del público.

Quiéren limitar á una hora la estancia de cada individuo en el café, á menos que el parroquiano haga un determinado consumo por cada sesenta minutos que permanezca en el establecimiento.

Los carteles donde tal disposición se establece han sido aprobados por el gobernador, propicio en esta ocasión á favorecer á los patronos en contra de los obreros.

Porque esa disposición está tomada con el exclusivo objeto de poder arrojar de un café, cuya dependencia se encuentra en huelga, á los trabajadores que allí van á ayudar, en la forma que pueden, á que sus compañeros triunfen del industrial.

Lo sensible es que los trabajadores no puedan declarar un *boycott* en regla á ese dueño de café hoy, y mañana á otros industriales, y tengan que limitarse á hacerlo en esa pequeña escala.

Pero con el tiempo todo se andará.

¿Quién había dicho que los republicanos no colocaban el ejército entre los objetos de su adoración y que lo consideraban cual uno de los mayores elementos de reacción y de empobrecimiento de los pueblos?

Ahí está *El País*, que desautoriza de la manera más categórica á un orador republicano por haberse permitido en un mitin atacar á la institución armada, y hace fer-

vientes protestas de que el criterio del partido republicano no es de odio al ejército, sino de amor.

Conste, pues, que los republicanos, perfectos agradadores de todos los Segismundos de la burguesía, quieren conservar todos los soldados, todos los curas, todos los elementos, en fin, que contribuyen al sostenimiento de la sociedad burguesa, de la cual son celosos defensores.

Los que aún persisten en ver en ellos unos reformadores, ya pueden alardear de tener buena vista.

El empresario de la plaza de toros de Madrid anuncia que va á celebrar corridas en beneficio de los obreros á precios reducidos para que todos puedan disfrutar del «civilizador» espectáculo.

Y para que la reforma tenga carácter, indica que la primera corrida se verificará el día 1.º de mayo.

Si esto no es una burla, es una solemne tontería, pues precisamente los obreros que se manifiestan en ese día, y que constituyen la parte más sana del proletariado, son los que por cuantos medios han estado á su alcance han prestado su asentimiento á la iniciativa de los vocales obreros del Instituto de suprimir las corridas y casi los únicos que han celebrado mitins antitaurinos.

Guarde, pues, el empresario del circo madrileño sus buenos deseos para mejor ocasión, que por esta vez los trabajadores no morderán el anzuelo que les arroja.

Armonías republicanas.

Unos republicanos del distrito de Chamberí, en nombre de la Junta Municipal, ha protestado de que en un banquete celebrado para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República, varios ciudadanos se arrogaran el título de representantes de la Junta; y éstos á su vez han contrarreplicado á los primeros tachándolos de intrusos.

Con lo cual nos quedamos sin saber quién es la verdadera «tía Javiera» en la Junta Municipal del distrito de Chamberí.

Un periódico unitario madrileño arremete contra otro federal de provincias porque éste se entretiene en señalar las diferencias existentes entre los diversos elementos componentes de la Unión republicana, y le lanza la excomunión ante la «campaña separatista y de difamación» que le atribuye.

El cisma republicano tiene hondas raíces y no hay posibilidad al presente de que vengan á un acuerdo todas sus fracciones.

Porque esa Unión republicana no es más que un señuelo para engañar á los crédulos y pescarles el voto.

¿Qué más? No ha muchos días, el mismo 11 de febrero, un orador republicano afirmó en Barcelona que falta base sólida para proclamar la República en España, asegurando que si viniera repentinamente no llegaría á durar ni veinticuatro horas.

Otro orador declaró que la esterilidad de la labor practicada por los republicanos en los Ayuntamientos y en las Diputaciones se debe á que les falta un programa político y una dirección determinada, afirmando que si viniese la República sería necesario un dictador para sostener la instauración de tal forma de Gobierno.

Por su parte, los republicanos radicales se limitaron en sus discursos á fustigar á los diputados y concejales de la Unión republicana, calificando duramente la conducta de los jefes locales del partido.

Ni que les aconsejaron sus peores enemigos podrían hacer más los republicanos para alejar el día del triunfo de sus ideales.

Mas, por desgracia, es así.

## EQUIVOCACION

A juicio nuestro, se han equivocado lamentablemente la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» y la Sociedad de Marmolistas al rechazar el laudo dictado por el Tribunal arbitral.

Las mismas razones que hemos tenido para decir que los patronos del puerto de



Valencia estaban obligados á cumplir fielmente el acuerdo del Tribunal que entendió en sus diferencias con los trabajadores, tenemos hoy para manifestar que aquellas dos colectividades obreras debieron someterse al acuerdo emanado del Tribunal por ellas elegido.

Además, como en el caso de los obreros del Grao, el laudo era bueno para las dos.

Luchó la Sociedad de Albañiles por haber despedido injustamente un patrono á tres operarios. El Tribunal arbitral ha confirmado que estos obreros fueron mal despedidos, é impone por ello al patrono su admisión, el pago de los jornales que perdieron y la vuelta de los huelguistas que abandonaron el trabajo por no consentir la injusticia cometida con los tres citados obreros. Esto era lo esencial para los albañiles.

La Sociedad de Marmolistas había puesto en índice una casa que no reconocía el derecho de asociación, y respecto de este particular el Tribunal ha resuelto que se levante el índice y que el patrono no ejerza presión en los obreros asociados para que se separen de la Sociedad. Creemos que este acuerdo es conveniente para los marmolistas, pues no conviene á los obreros tener ningún establecimiento en índice, á no ser que haya un motivo grave. Impuesto al patrono el reconocimiento del derecho de asociación, vale más que esté abierta su casa á los obreros asociados, que no cerrada.

Por otra parte, el laudo evita la huelga general á que quieren ir los patronos, y que hoy, por muchos motivos, no conviene á los obreros del ramo de construcción.

Si fuera posible que ambas Sociedades emendaran la equivocación, aceptarían el laudo, lo celebraríamos, porque quedarían en buen lugar, cosa que no les ocurrirá si mantienen el acuerdo rechazando lo resuelto por el Tribunal arbitral.

### Instituto de Reformas Sociales.

Los vocales obreros han formulado las siguientes mociones:

Pidiendo la constitución de las Juntas Locales de Lavadores, La Línea y San- genjo;

Denunciando la conducta de los alcaldes de Laguna de Negrillos, Villanueva de Campeán, Teba y Zamora por consentir se infrinja la Ley del descanso en domingo, y reclamando además contra las tres primeras autoridades por negarse á pagar á los vocales obreros de las Juntas Locales y al delegado obrero para constituir la Provincial, las dietas que les corresponden;

Denunciando el proceder del alcalde de Santa Olalla en lo relativo á la constitución de la Junta Local, que ha formado á su capricho, sin atender para nada la elección hecha por la Sociedad obrera;

Solicitando del Instituto que, por conducto del ministro de Gracia y Justicia, excite al juez instructor de la causa que se sigue contra los afiliados de la Agrupación Socialista de La Línea para la pronta terminación del proceso iniciado en virtud de una injustificada denuncia del gobernador de Cádiz;

Presentando al Instituto un ejemplar del contrato de trabajo que celebran con los obreros agrícolas los patronos de Gerindote, en el que se establecen pactos leoninos en daño de los trabajadores, para que acuerde la nulidad de los mismos en el proyecto de ley sobre el contrato del trabajo pendiente de discusión.

En vista de las numerosas mociones de los vocales obreros, ha acordado el Instituto dedicar una sesión por semana—la del miércoles—á discutir y resolverlas.

En la sesión que celebró el Pleno el sábado de la semana última, se dió cuenta de la actitud de las Sociedades de Canteros, Albañiles y Marmolistas de Madrid respecto á los laudos dictados por los Tribunales de arbitraje. El Sr. Azcárate se lamentó del acuerdo de rechazar los laudos tomado por esas entidades, afirmando como presidente de los Tribunales arbitrales su convicción de ser justas las decisiones por ellos adoptadas.

Condenó asimismo la conducta de *El Imparcial* respecto del Instituto, contra el cual sigue una campaña insidiosa, culpándole de cuantas resoluciones dicta el Gobierno con relación al descanso dominical. Hizo presente el Sr. Azcárate que de las 52 disposiciones recientemente publicadas en la *Gaceta* exceptuando total ó parcialmente del descanso en domingo á otras tantas industrias, hay algunas como las relativas á las tiendas de ultramarinos y droguerías informadas desfavorablemente por el Instituto; otras en que éste aun no ha dictaminado, y la mayoría de ellas no son modificaciones del Reglamento—como aquel periódico afirma—, sino simples aplicaciones de él á casos concretos, siendo

solamente 7 las modificaciones propuestas y 3 las aclaraciones acordadas al Reglamento del descanso por el Instituto.

Ormaechea protestó de la campaña que el mismo periódico hace contra los vocales obreros, á quienes insidiosa y falsamente ha acusado de haber abandonado los intereses que representaban en el Tribunal de arbitraje de albañiles, marmolistas y carpinteros por el hecho de haberse sentado á la mesa con los vocales patronos y siete empleados del Instituto en la noche que el Tribunal arbitral se reunió en sesión permanente. Y entendiendo que estos ataques dirigidos á sus modestas personalidades afectan también al Instituto de que forman parte, pidió que se tomasen los oportunos acuerdos para contrarrestar el efecto que aquellas ofensas pudieran haber causado en la opinión vulgar.

El Sr. Azcárate contestó que ciertas ofensas sólo merecen el desprecio, con el cual debía responderse á las que se habían dirigido á algunos individuos del Tribunal de arbitraje.

Caballero expuso que los vocales obreros no necesitaban para su tranquilidad de conciencia acuerdo alguno del Instituto, pero que entendían que la difamación de *El Imparcial* había hecho en inteligencias incultas un efecto que convendría desvanecer, para que los obreros interesados en los laudos apreciarán éstos sin prejuicios, pues de haberlo hecho así era casi seguro que se habrían aceptado.

El Sr. Dato manifestó que era de justicia protestar de la actitud de determinados periódicos y propuso que, siendo impropio del Instituto trabar discusiones sobre ciertos asuntos por razón de público decoro, podría relatarse oficialmente la celebración de la sesión permanente celebrada por el Tribunal arbitral, facilitando así una información exacta de los hechos.

Los Sres. Hernández Iglesias, Maluquer, Salillas y Marqués de Mochales mostraron su conformidad con este criterio, dedicando todos palabras de elogio á la asiduidad, laboriosidad y competencia de los vocales obreros, así como á la constante gestión que realiza mediante las mociones en que recogen las aspiraciones, quejas y reclamaciones de sus representados.

En definitiva se acordó por unanimidad lo propuesto por el Sr. Dato.

Los vocales obreros habían acordado hace tiempo solicitar anualmente de las Sociedades obreras de España la aprobación ó desaprobación de su gestión en el Instituto de Reformas Sociales, como mandatarios que son de ellas.

Y en vista de que las Sociedades de Albañiles, Carpinteros y Marmolistas de Madrid han rechazado el laudo dictado por el Tribunal de que formaron parte, nuestros compañeros han acordado someter especialmente este punto á la sanción de las demás colectividades.

Habiendo comenzado en marzo de 1904 el ejercicio de su cargo, los vocales obreros darán cuenta de su gestión á las Asociaciones que los eligieron en el mes próximo.

### LA REVOLUCION EN RUSIA

En la semana última, el movimiento revolucionario en el Imperio ruso ha sido mucho más vivo que en la anterior. Las huelgas han tomado mayores proporciones, las revueltas contra polizontes y cosacos han sido más frecuentes y las protestas contra el régimen autocrático más numerosas y más firmes.

Por otra parte, la acción revolucionaria ha alcanzado un verdadero triunfo. El gran duque Sergio, tío del emperador y uno de los hombres que han mantenido á todo trance la política más retrógrada, más cruel y más provocativa para con todos los elementos progresivos, ha sido ejecutado. Un acto justiciero ha dado cuenta de él en Moscú, como otro acto análogo puso fin en 1881 á la vida de su odioso padre el emperador Alejandro II. El golpe, como casi todos los de igual naturaleza dados por los revolucionarios rusos, ha sido seguro. Una certera bomba ha hecho trizas al que fué uno de los principales culpables, sino el principal, de la política represiva y bárbara que domina en Rusia. Dadas las condiciones en que allí se mantiene la lucha, esos actos justicieros seguirán realizándose los revolucionarios rusos con los elevados personajes que más se oponen á que se modifiquen las condiciones políticas de dicho país y que se muestran sanguinarios y feroces con los que pelean por cambiar, como los tiempos exigen, las mencionadas condiciones.

Ese procedimiento, que en otro país sería contraproducente y censurable, es necesario y legítimo en Rusia.

Los primeros efectos de la muerte del duque Sergio han sido de pavor en la corte rusa y de alegría, como es natural, en los

que luchan por derribar el absolutismo. Después, si hemos de dar crédito á la prensa diaria, el pavor de los grandes magnates se ha trocado en espíritu de transigencia, y la alegría de los revolucionarios en animación y confianza en el triunfo de su causa.

Fuera de Rusia continúan las manifestaciones de adhesión y simpatía á los que en aquel vasto Imperio pelean por la implantación de un régimen de libertad y por el mejoramiento y la emancipación de la clase trabajadora.

Los órganos en la Prensa del Partido Socialista continúan recaudando fondos para auxiliar á los que allí luchan contra el zarismo y á las familias de las víctimas de los sicarios de éste.

En España se han adherido á las protestas formuladas contra las matanzas de Petersburgo y otras poblaciones rusas las colectividades obreras de Jerez de los Caballeros, la Agrupación Socialista de León, la Sociedad obrera de Luisiana y Campillo y otras organizaciones de igual carácter.

### LOS LAUDOS DEL INSTITUTO

Sobre este asunto dió el sábado último una conferencia en el Centro Obrero nuestro amigo Iglesias ante numeroso público.

Empezó manifestando que ocupaba la tribuna cumpliendo un deber: el de combatir un error que podía perjudicar á la clase obrera y el de deshacer juicios equivocados que se habían emitido sobre los vocales obreros del Instituto, en el cual trabajan con bastante provecho por los intereses de la clase proletaria.

Indicó después la causa de la existencia del Instituto y demás organismos análogos, que no es el que la clase dominante se sienta tocada de compasión por los explotados, sino el que éstos constituyen hoy una fuerza que no se puede desatender sin correr riesgos positivos.

Atribuyó á tres causas el error cometido por los obreros al no aceptar el laudo: una, haber tomado al Tribunal arbitral por una Comisión cuyos acuerdos no son definitivos; otra, haberse dejado influir por los partidarios de los falsos radicalismos, y otra de que se ocuparía al final de su discurso.

Trató á continuación de los Tribunales arbitrales, recordando que únicamente interviene cuando las partes contendientes creen necesario llegar á un acuerdo haciéndose mutuas concesiones.

Las resoluciones de los árbitros deben ser respetadas y aceptadas por las personas y entidades á quienes afecta, aunque éstas estimen que no son enteramente favorables. Cuando se tiene el propósito de no respetarlas, no se debe acudir á esta clase de Tribunales, para no correr el riesgo de perder el crédito. No hay que olvidar que no basta á los trabajadores el que formen multitud, el que sean muchos los que pertenecan á las Sociedades de resistencia; es preciso algo más importante: hay que tener criterio, conciencia de los intereses que se defienden y palabra. Sin criterio, sin formalidad, sin conciencia, la organización más numerosa se deshace al menor contratiempo, como la sal en el agua.

Ha habido quien ha censurado á los vocales obreros porque han puesto su firma en el laudo. ¿Qué fuerza moral hubiera tenido este documento sin la firma de los vocales obreros? Ninguna. Los vocales obreros no tenían otro remedio que autorizar el laudo, aunque no expresase por completo su opinión. Negarse á firmarlo era tanto como desautorizarlo, y eso no podían hacerlo ellos sin causa justificada.

Sin unanimidad, esto es, sin que lo firmen vocales patronos y vocales obreros no puede haber laudo, porque votando unos una cosa y otros otra, el laudo carece de fuerza. Precisamente por eso, siempre que haya, como hoy, vocales obreros que cumplan con su deber, los laudos del Instituto serán triunfos para los trabajadores. Como la casi totalidad de las huelgas son razonables, los vocales obreros han de arrancar de los vocales patronos el reconocimiento de esa razón, y reconocida ésta, necesariamente el laudo ha de favorecer á los obreros, aunque éstos no obtengan todo lo que reclamaban en un principio. Si los vocales patronos se negaran á reconocer la razón de la huelga, no habría laudo, porque los vocales obreros no aceptarían ninguna condición sin que antes se reconociera que los trabajadores habían ido á la huelga con motivo.

Manifestó que no se ocupaba del laudo de los canteros porque en ese Tribunal no habían intervenido los vocales obreros, y respecto de los marmolistas afirmó que lo graban ventajas con el fallo arbitral, puesto que se obligaba al patrono Sr. Acero á respetar el derecho de asociación.

El laudo es un triunfo para los albañiles, porque en él se reconoce que la huelga

del Seminario es justa desde el momento que se impone al patrono la obligación de admitir á los tres peones que despidió, de pagarles los jornales que perdieron y de volver á ocupar á todos los operarios que abandonaron el trabajo para defender á sus compañeros.

Es también un triunfo, porque mediante este laudo se ha conseguido evitar un paro general en Madrid, paro que los trabajadores consideran perjudicial en los presentes momentos y que ansiaban los dueños para destruir ó quebrantar su organización.

Se ha transigido en el extremo referente á la indemnización y en el relacionado con los *esquirols*. A este segundo punto algunos le dan extraordinaria importancia. Yo creo que, siempre que se pueda, los trabajadores asociados deben exigir el despido de los individuos que les han traicionado yendo á facilitar armas á su enemigo; pero creo también que cuando este asunto de los *esquirols* se lleva á un Tribunal arbitral, no se puede ir con un criterio cerrado, pues para algo hay en él individuos burgueses que no juzgan del mismo modo que nosotros al *esquirol*.

El laudo de los obreros del puerto del Grao (Valencia) ha sido considerado, con razón, por aquellos trabajadores como una brillante victoria. Y la mejor prueba de que están en lo cierto es que los patronos hacen lo posible por no cumplirle. Pues bien: en ese laudo se establece que una tercera parte de individuos del Montepío, que son *esquirols*, continuarán trabajando interin ingresan en la Sociedad.

Nosotros hemos censurado duramente á los patronos valencianos por su falta de formalidad. Después de haber hecho esas manifestaciones ¿podemos aplaudir la conducta de los obreros que en Madrid rechazan el laudo? No. Se han equivocado, y deber nuestro es decirselo, ya para que rectifiquen su proceder, si estiman desde luego nuestras razones, ya para que mañana no reincidan.

Otra de las causas que ha contribuido á que el laudo fuera rechazado ha sido las líneas publicadas por *El Imparcial* dando á entender que los vocales obreros se han vendido por una cena. El que eso ha escrito ya sabe que por tan poca cosa nadie se vende, y por lo tanto, que lo que dice es un desatino; pero no ignora, y por eso lo ha publicado, que hay todavía muchos trabajadores ignorantes que creen eso con facilidad. ¿Por qué esos trabajadores juzgaron mal sin más ni más á sus representantes en el Instituto? ¿Ignoran la historia de todos ellos? ¿Desconocen que unos llevan trabajando por los intereses de su clase 30 y hasta 40 años, que otros han acreditado su celo y su interés por cuanto interesa á los suyos y que todos ellos, por sus excelentes cualidades y su amor á la causa del trabajo, son dignos de su confianza?

Es doloroso, compañeros, que hayan dado crédito los obreros á que me refiero á un rastro enemigo de su clase y hayan desconfiado de quienes por su integridad y su carácter están muchos codos más altos que el que ha hecho tan ruin campaña.

Hay que aprender, compañeros; hay que pensar bien las cosas; hay que ser buenos observadores, no sólo para no dar traspies, sino para que con su perversidad no pueda un hombre de torcida conciencia hacerlos desconfiar de los compañeros que mejor luchan por los intereses de nuestra clase.

El discurso de nuestro amigo fué escuchado atentamente, acogiéndose con muestras generales de aprobación las razones en que fundaba sus asertos.

### CAMPAÑA CONTRA EL HAMBRE

Teniendo en cuenta la reclamación hecha al jefe del Gobierno por la Comisión Central de la campaña para obtener el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y lograr la apertura de trabajos donde se coloquen los brazos desocupados, el último Consejo de Ministros ha tratado ambos asuntos.

He aquí lo que sobre el particular ha dicho la Prensa diaria:

Fué el asunto tratado—el de las subsistencias—con mayor detenimiento en el Consejo.

El jefe del Gobierno aspira á que rápidamente pueda llegarse al abaratamiento de los artículos de primera necesidad y mayor consumo.

Para ello se nombró la ponencia que cita la nota oficiosa, á la cual parece que se acordó después agregar el ministro de Agricultura.

A los tres ponentes encargó el Sr. Villaverde la mayor urgencia en este trabajo.

Las soluciones que de momento fueron indicadas son las de implantar tahonas reguladoras, procurar dehesas próximas á las grandes poblaciones para apacentar los ganados y evitar el agio de los acaparadores, negociar la rebaja de los transportes, preparar la rebaja de los derechos de introducción para determinados artículos, etc.

El Gobierno espera conseguir en plazo breve



el abaratamiento de las subsistencias, y al mismo tiempo dará ocupación á muchos braceros con los trabajos para la ejecución del nuevo plan de carreteras.

Hace dos días fué llamado por el presidente del Consejo de Ministros nuestro amigo Iglesias, miembro de la antedicha Comisión Central, y el Sr. Villaverde le expuso de un modo general lo tratado en el Consejo á que nos referimos. Pero no disponiendo el presidente del Consejo de tiempo para darle detalles, le citó á una nueva entrevista con dicho objeto, que al publicarse este número se habrá verificado.

¿Se decidirá el Gobierno actual á hacer algo eficaz para abaratar la vida á la clase laboriosa y facilitar trabajo á los que carecen de él?

El Sr. Villaverde lo ha prometido; pero como de la promesa á la ejecución hay mucha distancia, no pasamos á creerlo hasta que veamos señales positivas.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Teba ha celebrado el 15 del corriente un mitin no sólo para criticar la actitud pasiva de las autoridades ante la aguda crisis de trabajo que sienten aquellos compañeros—todos se hallan sin ocupación—, sino para resolver la conducta que debían observar si la pasividad de las autoridades continuaba.

Los tonos dominantes en el mitin fueron de extrema energía.

Esto, sin duda, ha hecho que la clase patronal se haya reunido en seguida resolviendo dar trabajo á cuantos obreros hubiera desocupados. También decidieron los patronos que las listas de los obreros á quienes se ha de dar ocupación sean presentadas por la Sociedad.

Como se ve, la actitud enérgica de los obreros de Teba ha conseguido que se atiendan las peticiones de éstos.

**MALDAD BURGUESA**

Creíamos que los patronos del puerto del Grao, honrando su palabra, aunque á regañadientes, concluirían por aceptar el laudo dictado por el Tribunal arbitral en el litigio mantenido entre ellos y los obreros á quienes explotan. Pero no ha sido así.

Lejos de desistir en alentar á los obreros del Montepío para formar la Sociedad de resistencia «El Turno» (de resistencia contra los trabajadores, no contra el capitalismo), han llevado adelante su plan contratando con ellos. Los obreros de las antiguas Sociedades, velando por la fiel interpretación del laudo, no han querido tratar nada con los patronos interin éstos no se entiendan con ellas solas, que es lo que claramente indica el fallo del Tribunal.

Para que se restablezca el verdadero sentido del laudo por quien mejor que nadie puede decir cuál es, se han dirigido los representantes de dichas Sociedades al Tribunal arbitral. También han dado cuenta de lo ocurrido al ministro de la Gobernación para que éste encargue al gobernador procure, cual es su deber, que los patronos cumplan el compromiso que ante él contrajeron.

La excitación al ministro la han considerado los representantes obreros tanto más necesaria, cuanto que el Poncio valenciano, aunque fingiendo imparcialidad en el asunto, está ayudando indirectamente á los patronos á infringir el laudo.

Seguros estamos de que el Tribunal que ha entendido en esa cuestión mantendrá el único sentido que puede tener el laudo dictado sobre ella, que lo hará saber así á patronos y obreros y que interesará del ministro de la Gobernación que el gobernador de Valencia haga todo lo que moralmente debe hacer para que los patronos cumplan el laudo.

**RECLAMACIONES**

Quando este número llegue á manos de nuestros lectores el Comité del Partido Socialista habrá formulado ante el jefe del Gobierno las siguientes:

Que no se cometa la infamia de condenar por desacato á la Guardia Civil á los compañeros de Unión de Campos que injustamente fueron procesados y encarcelados en el mes de abril del pasado año;

Que se ponga correctivo al atropello cometido por el alcalde de Boadilla de Rioseco al mandar prender y conducir á la cárcel del partido á varios obreros asociados, entre ellos el presidente de la Sociedad, no porque hayan delinquido—ya que no han cometido ningún delito—, sino por el hecho de aborrecer dicha autoridad á la Sociedad obrera y á los que con más tesón la defienden;

Que se llame la atención al alcalde de Santa Olalla por las arbitrariedades que comete con los obreros asociados, bien por servir al cacique del distrito, ó porque él

sienta odio á la Sociedad obrera que allí existe;

Que se amoneste á las autoridades y á varios guardias civiles de Pámanes por haber preso arbitrariamente al presidente y á varios individuos de la Agrupación obrera de aquel punto y por haber maltratado á dos de ellos, todo indudablemente por instigación de la Compañía que explota aquellas minas y que, por ordenar despedir á los obreros asociados, ha provocado una huelga;

Y que se suprima en momento oportuno el párrafo 1.º del art. 10 de la Ley de Asociación, que exige se exhiba á la autoridad el libro de socios, y hoy se limite el uso de esa facultad, porque sólo sirve para que los alcaldes averigüen quienes son los obreros asociados y luego influyan sobre ellos los respectivos patronos á fin de que abandonen la Sociedad.

**EN LEGÍTIMA DEFENSA**

Movido por un sentimiento ruin, *El Imparcial* del día 14 dió á entender que los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales habían traicionado por una cena los intereses que les confiaron las Sociedades de Albañiles, Carpinteros de armar y Marmolistas de Madrid. Nuestros amigos le enviaron una breve rectificación; mas al insertarla el mencionado diario persistió en su innoble proceder. En vista de ello, los vocales obreros le han dirigido el siguiente escrito, que han remitido también á los demás periódicos diarios:

«Sr. Director de *El Imparcial*.

Muy señor nuestro: Al comentar la carta que con fecha 17 del actual hubimos de dirigirlle rechazando ciertas apreciaciones insidiosas que ese periódico tuvo á bien estampar al dar cuenta de los laudos del Tribunal arbitral del Instituto de Reformas Sociales, se permite usted afirmar nuevamente que después de la cena ó banquete salieron los referidos laudos, y que el total de lo gastado asciende á 50 duros, correspondiendo á 15 pesetas por cubierto.

Aunque esto último no tenga gran importancia, conviene hacer notar la inexactitud de ese prorrato, puesto que entre individuos del Tribunal, empleados y dependientes, fueron 24 ó 25 los comensales. Repartida de este modo aquella cantidad, nadie más autorizado que usted, Sr. Director, como gastrónomo y académico, para asignar á dicha comida el vocablo más adecuado.

Animado por el éxito pasajero que, merced á la ofuscación de algunos trabajadores, ha conseguido usted contra la obra de un Instituto que, por móviles no muy elevados, combate ese periódico con saña no disimulada, insiste en que después de la comida salieron los laudos; y de esto, que consideramos como una imputación injuriosa que sólo puede ir dirigida contra los vocales obreros y para producir el efecto apetecido sobre la masa irreflexiva, debemos protestar y protestamos con la mayor energía.

Porque no hay que dudarle: las palabras subrayadas no pueden significar otra cosa sino que la comida de la «histórica velada»—que no podíamos rehusar, so pena de pasar por huraños y groseros—fué un lazo tendido contra nuestra integridad por el presidente del Instituto (y no es flojo el puñado de honra que de rechazo arroja usted sobre esta respetable personalidad), y que, bajo la influencia de los vapores de la orgástica francachela, olvidamos la defensa de los intereses que nos estaban encomendados y firmamos como en barbecho cuanto beneficiaba á la clase patronal.

Para que esta rastrea aseveración tuviera fundamento, habría que suponer tan insensatos que en un momento cubriéramos con fango nuestra modesta historia, nuestra inmaculada honradez, jamás puesta en duda por nadie en treinta y cuarenta años que algunos de los firmantes llevan consagrados, sin intermitencias ni desmayos, á la defensa de la causa del proletariado.

Afortunadamente, nuestras humildes personalidades no son tan oscuras que no sean conocidas y estimadas por gran número de trabajadores conscientes, y los mismos que en un instante de obcecación han hecho el juego á la malévol insinuación de *El Imparcial*, estamos seguros de que no serán capaces de afirmar firmemente que hemos incurrido en el miserable pecado de venalidad que nos atribuye ese periódico.

Y en cuanto á la manera como desempeñamos en el Instituto la difícil cuanto honrosa misión que por el sufragio de nuestros compañeros se nos encomendó, testigos son de ello, á más de los miembros todos de esa Corporación, innumerables Sociedades obreras de toda España que repetidamente nos dan testimonio de aplauso por nuestra gestión, lo cual colma la medida de nuestras aspiraciones.

Dicho esto, que la opinión imparcial juzgue cual se merece la conducta de un periódico que, olvidando la alta misión conciliadora de los diversos elementos sociales que todo órgano genuinamente burgués debe realizar, se complace en sembrar cizaña entre la clase trabajadora, y en lugar de ilustrarla y aleccionarla sobre lo que representa en beneficio de sus intereses el fallo dictado por un Instituto llamado á limar asperezas fatales en la lucha entre el capital y el trabajo, por estímulos de amor propio contribuye á desatar tempestades en que el proletariado no es el que más tiene que perder.

Esperando que en legítima defensa dé usted cabida á estas líneas en su periódico, l. b. l. m.—Francisco Largo Caballero.—Cipriano Rubio.—Ramón Serrano.—Francisco Mora.—Rafael G. Ormaechea.—Matías Gómez Latorre.

Madrid, 20 de febrero de 1905.

*El Imparcial*, riñendo con el título que lleva, no ha publicado el anterior remitido. No nos ha sorprendido. Así su infamia es completa.

**NUESTROS MUERTOS**

A consecuencia de una penosa enfermedad, ha fallecido en Elche el correligionario Juan Alberola.

Era este compañero, que no había cumplido aún los 29 años, modelo de virtud y de honradez, un decidido defensor de los principios socialistas y un propagandista excelente no sólo de éstos, sino de la Asociación.

El estudio constituía para él un verdadero placer.

Por las bellas cualidades que le adornaban era muy querido de los trabajadores.

A su entierro, que fué civil por encargo de él mismo, asistió numerosa concurrencia, no obstante verificarse en día de labor, siendo conducido el cadáver á hombros de los que más le estimaban. Una banda de música le acompañaba también, ejecutando una notable marcha fúnebre.

Con la desaparición de este correligionario, la Agrupación Socialista pierde uno de sus mejores soldados.

Reciban su desconsolada familia y nuestros compañeros de Elche el testimonio de nuestro dolor.

**Desde Mora.**

El 6 del actual falleció una niña de dos años y medio, hija de nuestro compañero Escolástico de Gracia, secretario de las dos Sociedades que hay en ésta, el cual, queriendo predicar con el ejemplo, decidió enterrarla civilmente, cumpliendo al efecto los requisitos legales. El concejal encargado del cementerio díjole al principio que no tenía inconveniente en despachar lo que era de su incumbencia, pero después de tres horas de cabildos con burgueses y clero, se negó rotundamente á hacerlo.

Nuestro compañero presentó al alcalde un escrito, en el que le participaba lo ocurrido, protestaba de lo que creía un atropello y ponía el cadáver á disposición del alcalde, adjuntándole la licencia de sepultura civil del Juzgado y la del administrador del cementerio, y advirtiéndole que si la permanencia del cadáver en su casa acarrearba alguna enfermedad á los individuos de su familia, la responsabilidad sería suya.

El alcalde contestó inmediatamente que el cadáver quedaba á su disposición, y que le recogería para darle sepultura en cuanto transcurrieran las 24 horas.

A las siete y media de la mañana del día siguiente las campanas fueron echadas á vuelo; después, según se me dijo, hubo misa de ángel, á la cual asistieron el Ayuntamiento y el Juzgado, y á las ocho salieron éstos de la iglesia, acompañados de todo el clero, y llevando la música á la cabeza, se dirigieron al domicilio del compañero Escolástico, que está en el Centro Obrero. En el portal, donde habían sido colocados el retrato de nuestro querido amigo Iglesias y las alegorías del último número de *EL MUNDO OBRERO* y de la huelga de Elche, fué recibida la comitiva.

A presencia de nuestro compañero el alcalde y el juez, díjole el primero si le entregaba el cadáver de su hija, respondiéndole Escolástico que le tenía á su disposición desde las dos de la tarde del día anterior; después la misma autoridad le preguntó por los niños que, según costumbre, habían de conducir el cadáver, replicándole nuestro compañero que como único encargado de que era el alcalde de los restos de su hija, él debía proveer á esa necesidad.

Buscados los chicos por la citada autoridad, se acercó ésta á nuestro correligionario para decirle que manifestara á los que habían ido allí para acompañar el ca-

dáver, que podían hacerlo. «Que haga cada uno lo que guste», le contestó Escolástico. Y no insistiendo más el alcalde, mandó sacar el cadáver al medio de la calle, que era donde esperaban los curas llenos de rabia por el paso ridículo que estaban haciendo.

Pero su coraje fué mayor al dirigirse con el cadáver á la iglesia, porque los acompañantes, yéndose por camino distinto, esperaron en el del cementerio, y, cuando el cadáver pasó sin comitiva, le acompañaron hasta que se le dió tierra.

Con este lujosísimo entierro creyeron patronos y curas mortificar á los socialistas de Mora, y lo único que han logrado ha sido hacer reír á un numeroso público y propagar para nuestra causa, pues muchos que aun no son socialistas decían: «Ya sabemos el procedimiento para enterrar con honores de capitán general, sin que nos cueste un céntimo, á los pequeños que se nos mueran; darnos de alta en una de las Sociedades del Centro Obrero y proponernos hacerles el entierro civilmente. Dios nos ha de perdonar sabiendo que nos rebelamos por exceso de cariño hacia él y para que los que tienen el sarcasmo de llamarse sus ministros cesen de comer á costa de quien todo lo produce y de todo carece.»

Esto ha sido lo ocurrido, y no lo que, mal informado, ha dicho *El Imparcial*.—UN AFILIADO.  
15 febrero 1905.

**Á CACHETES CON LA LÓGICA**

Nos escribe nuestro corresponsal en Jerez de los Caballeros:

«El 29 del pasado se celebró en ésta un mitin de solidaridad á favor de los obreros rusos, iniciado por varios trabajadores, y al que dieron su adhesión la Agrupación Socialista y las Sociedades de Albañiles y de Corchotaponeros. En ese mitin cuantos hablaron se mostraron amantes de la igualdad económica y política y anatematizaron al capitalismo y sus auxiliares.

«Pero el 11 de febrero varios de los que se sintieron tan revolucionarios en aquel acto, dijeron con la mayor frescura del mundo que había que respetar desde los intereses de los usureros hasta los de los millonarios.

«En la conmemoración del triunfo de la República tomó parte el ácrata Miranda, pronunciando un discurso doctrinal y guardándose todo lo que hubiera podido decir contra los republicanos.

«Así es la consecuencia que por aquí gastan ciertos republicanos y el ácrata citado.»

**ECOS AGRÍCOLAS**

Á los trabajadores de Puebla de Cazalla.

Compañeros: Es preciso que os convenzáis de que el mejoramiento y la emancipación de nuestra clase ha de ser obra de nosotros mismos. Por espacio de mucho tiempo hemos creído ingenuamente que los patronos debían por derecho propio monopolizar la producción y dirigir los destinos políticos, siendo indispensables para ambas cosas; pero los hechos nos han sacado de nuestro error, convenciéndonos de que ni existe ese derecho, ni valen más que nosotros, pues su obra se reduce á obtener de nuestra candidez un acta electoral que les mantenga en el mando y á imponernos, para sacar buenas ganancias de nuestro sudor, una jornada de trabajo excesiva por un miserable salario. ¡Y aun podemos darnos por satisfechos cuando le hallamos á esa costa!

En el Municipio no administran sino con arreglo á su conveniencia y del modo que les viene en ganas, sin tener nunca en cuenta los intereses obreros. ¿Habéis visto interesarse á esos señores por resolver el problema de las subsistencias ó el de la crisis de trabajo? Pues algo harían si nuestra Sociedad fuese bastante fuerte y les impusiera respeto, y más, mucho más, todo cuanto fuese preciso, haría ese Municipio para resolver lo que nos favoreciese, de ser nosotros quienes le administrásemos. De igual modo obtendríamos beneficios, cada día mayores, si fuésemos representantes del seno de nuestra clase en las Cortes, abogando siempre por nuestros intereses.

Es indispensable, por tanto, si queremos que no se nos explote cruelmente en el trabajo y que no sigamos siendo esclavos políticos, hacer fuerte nuestra Sociedad.

Acudid, pues, á ella, apartándoos de las tabernas y lugares del vicio, á fin de unirnos con vuestros compañeros de explotación, para obrar todos juntos, siendo una sola voluntad y un solo corazón, contra los que quieren mantenernos en la ignorancia y en la esclavitud.—ANTONIO MORENO ANDRADE.



En Porcuna (Jaén) la justicia burguesa no niega la clase á que representa.

Unos vecinos llevaron al Juzgado varios panes faltos de peso, y el Juzgado como si no, esto es, sin proceder contra los ladrones.

En cambio, hay municipales que por la cosa más insignificante hartan de palos á los niños pobres.

Así se acredita la bondad y la rectitud de la clase que vive á costa de los que trabajan.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Teba nos ha remitido 5 pesetas para los mineros huelguistas de Alemania.

Los patronos de Lucena (Córdoba) tienen, por lo visto, ganas de suscitar un conflicto con los obreros.

Procediendo con una crueldad de fiera, dan el trabajo á los obreros de otros pueblos y dejan sin ocupación á los de la localidad, que están pasando muchas privaciones.

Que no se quejen después esos explotadores si se les acaba la paciencia á los obreros y hacen algo que no sea de su agrado.

Las reclamaciones justísimas hechas por la Sociedad de Obreros agrícolas de San Cristóbal de Entreviñas sobre bienes comunales no han sido atendidas, disfrutando los beneficios de ellos unos cuantos individuos, entre los cuales figura alguno que ni del pueblo es siquiera.

Aquellos patronos y autoridades se muestran cínicos diciendo que por más que hagan los obreros no adelantarán nada y que ellos están dispuestos á matarles la Sociedad.

Esto desde luego es un poco difícil, y no lográndolo, no conseguirán tampoco disfrutar siempre, empleando casi la rapiña, los montes comunales.

El tiempo y la organización obrera han de corregir los abusos que toda esa gentuza comete.

El Círculo Católico de Sahelices trabaja cuanto puede por conseguir la muerte de la Sociedad obrera. Lo mismo hace el alcalde; pero quien más se distingue en su campaña es el cura, hombre aprovechadísimo si los hay. Dice ese páter que los socialistas están condenados. Días pasados manifestó que si el Ayuntamiento no salía á ver los que no entraban en misa, él saldría, y si veía alguno le haría entrar á palos en la iglesia. ¡Será arrimado á la cola este coronilla!

Por más que hagan él, el alcalde y todos los patronos, no lograrán matar la Sociedad.

Con un mitin se ha inaugurado la Sociedad de Viobra. Al acto asistió numerosa concurrencia, y tomaron parte en él los compañeros Becerra y Jesús Vidal, de Orense, y Segundo Blanco, Juan José María y Andrés Fernández, de Viobra.

En el pueblo de Rubiana (Orense) se ha celebrado un mitin, en el que usaron de la palabra los compañeros Segundo, Juan José y José Delgado, oyendo muchos aplausos. Esta propaganda ha servido para conquistar 102 compañeros.

Nuestros correligionarios de Peñarrubia (Málaga) celebraron un mitin el 11 del corriente con el fin de hacer propaganda socialista y societaria.

Acudió á él numeroso público, figurando en él mismo no pocas mujeres.

Presidió Andrés Niebla y usaron de la palabra José Montero, Antonio Maqueda y Juan Ramos, de la Sociedad de Obreros agrícolas de Peñarrubia; Martín Bonilla y José Ocaña, de la de Campillos, y José Aguilar, de la de Teba, que expusieron la bondad de las ideas socialistas y los beneficios que con su organización pueden obtener los obreros.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—No habiendo habido arreglo entre la Agrupación de Camareros y el dueño del Café Colonial, la huelga declarada en éste se mantiene.

Los dueños de café han celebrado una reunión, acordando en ella, para demostrar sin duda su liberalidad y la armonía de los intereses patronales con los obreros, no dar colocación en sus respectivos establecimientos á ningún huelguista del café Colonial.

Por lo visto, se les ha olvidado á esos señores que los que siembran vientos...

En Vitoria.—Continúa la huelga de canteros, sosteniéndose firmes los huelguistas.

El patrono Grao trata de que sus cole-

gas le ayuden declarando el lock-out, es decir, despidiendo á todos los obreros empleados en trabajos de construcción y no readmitiéndolos hasta que los canteros huelguistas reanuden la labor.

En Tolosa.—No ha cesado aún la huelga en casa del patrono Yarza.

En Asturias.—Los mineros del «Peñón», término de Mieres, se han declarado en huelga á consecuencia de una rebaja en el precio del trabajo y de la desconsideración con que han procedido con ellos un capataz y el administrador.

En Vizcaya.—Se han declarado en huelga en Sopuerta los cargadores de mineral de la mina «Catalina» porque todos los días se les robaba de 40 á 45 minutos de la jornada.

No falta más sino que á esos huelguistas se les llame exigentes.

En Cataluña.—La huelga que la Sociedad de Ladrilleros de Badalona declaró á seis patronos hace cinco semanas por haber éstos faltado á las bases que regían por mutuo acuerdo, todavía se mantiene, conduciéndose los huelguistas con suma corrección, á la par que con firmeza. Ninguno de los obreros que abandonaron el trabajo ha hecho traición á su causa.

Habiendo agotado dichos compañeros los fondos de sus Cajas, y no siendo grande el auxilio que les prestan las otras organizaciones de la localidad por consecuencia de la crisis de trabajo, esperan de las colectividades de otros puntos les favorezcan con donativos ó préstamos, seguras de que ellos corresponderán en ocasiones análogas.

Los recursos podrán dirigirse á Pedro Vallibera, calle de Dal, núm. 9.

En Linares.—Sigue la huelga de panaderos. Algunos fabricantes han cedido, subiendo el salario á 50 céntimos.

Las Secciones que deseen socorrer á estos compañeros se dirigirán á Luis Sánchez, calle de Santiago, 5, escuela.

Han auxiliado á los huelguistas las colectividades siguientes: Fundidores de plomo de Linares, 65 pesetas; Albañiles del mismo punto, 50; Sociedad de Volqueteiros, en organización, de la misma localidad, 10; Sociedad de Panaderos de Jaén, 20, y la Sociedad «El Freno» de Linares, 1.000 para amasar por cuenta de la Sociedad.

La opinión es favorable á la huelga de estos compañeros.

AVISO

Habiendo desaparecido de Valladolid sin rendir cuentas el individuo Pedro Gil Toledo Coloma, que estaba encargado de recibir donativos con destino á la huelga que sostiene la Sociedad de Obreros sombrereros, la Junta directiva ruega encarecidamente á todos los organismos que hayan remitido cantidades con tal objeto, se sirvan indicar lo antes posible la importancia de aquéllas, la fecha y el medio de remisión y si recibieron los correspondientes comprobantes.

En lo sucesivo, la correspondencia y los giros deberán ponerse á nombre de Anastasio Sánchez, San Martín, 19 (Centro Obrero).

(Se replica la reproducción de este aviso en todos los periódicos obreros).

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Cooperativa médico-farmacéutica «La Mutualidad Obrera» adquiere cada vez más desarrollo, por cuyo motivo ha sacado á concurso 10 plazas de médicos supernumerarios, 2 de tocólogos, 1 de comadrona y 2 de comadronas.

La Juventud Socialista Madrileña pone en conocimiento de sus afiliados que desde el próximo 1.º de marzo hará la recaudación á domicilio el compañero José Freire. No obstante, si algún compañero quisiera recoger su recibo en el Centro, puede hacerlo los sábados, de ocho á once de la noche.

Orense.—El Ayuntamiento acordó consignar en los presupuestos del presente año la cantidad de 250 pesetas para atender á la instrucción de los socios del Centro de Sociedades Obreras. Con tal motivo van á alquilar los compañeros asociados toda la casa que ocupa el Centro. Ya se han ofrecido varios socios para dar lecciones nocturnas de lectura y escritura.

Cudeiro.—En esta parroquia, é iniciada por el Centro Obrero de Canedo, se ha celebrado una reunión de propaganda, en la que tomaron parte dos compañeros de la Sociedad que organizó el acto, y los compañeros Becerra, Delvalle, Serantes y Cernadas, de Orense.

De este acto se esperan buenos frutos, habiéndose conseguido ya aumentar las filas de la Sociedad de Agricultores de Canedo.

Cuesta de Canedo.—En el sitio así deno-

minado se ha efectuado una reunión de propaganda, en la que tomaron parte los compañeros antes citados.

Valladolid.—Convencidos los peluqueros-barberos de que las mejoras que á instancias suyas les han concedido los patronos en diversas ocasiones no llegaron á consolidarse por carecer de una organización que velara por su sostenimiento, han resuelto constituirse en Sociedad, á cuyo efecto una Comisión ha solicitado el concurso del Comité de la Federación Local y convocará en breve á una reunión en el Centro Obrero á todos los individuos del oficio.

El sábado último celebró la Sociedad de Carpinteros una velada para conmemorar el quinto aniversario de su natalicio. El amplio salón del Centro Obrero estaba completamente lleno de trabajadores, viéndose entre ellos gran número de compañeras.

Todas las Sociedades que pertenecen al Centro Obrero estuvieron representadas en el acto.

Usaron de la palabra Avelino Martín, que presidió; Paulino Peirén, José Garrido, Emiliano Díez, Eusebio López, Sixto Hernández, Cirilo Martín y Remigio Cabello; Mariano Macho leyó la poesía de nuestro correligionario Meliá «En el presidio», y el Orfeón cantó «Los hijos del trabajo», «Proletarios», «La unión es fuerza» y «La Marsellesa de la paz».

Tanto los oradores, que ensalzaron el principio de asociación y la táctica que sigue la Unión General de Trabajadores, como el Orfeón oyeron muchos aplausos.

Al final se hizo una colecta á favor de las víctimas del despotismo ruso, que produjo 12,80 pesetas.

Esta Sociedad es una de las mejor organizadas y ha obtenido varias mejoras en los cinco años que lleva de vida, esperándose que consiga otras de mayor importancia de continuar, como hasta aquí, la táctica que preconizan los socialistas.

Mataró.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del trimestre pasado y se renovó la mitad del Comité. También se acordó conmemorar el aniversario de la *Commune* con un modesto té y una velada, habiéndose señalado en 50 céntimos el precio para tomar parte en dichos actos.

Elche.—El Orfeón Socialista, en unión de las Sociedades obreras, están organizando una estudiantina con el fin de recaudar fondos para nuestros compañeros de Rusia. Dichas colectividades esperan que el pueblo ilicitano ha de contribuir con su óbolo al alivio de la situación de las viudas y huérfanos de los asesinados por los polizontes y la soldadesca.

La Juventud Socialista, considerando que las fiestas del Carnaval deben desaparecer por contribuir al atraso de la clase trabajadora, ha acordado que ninguno de sus individuos se disfrace y procurar que los trabajadores de otras colectividades hagan lo propio.

La misma Juventud ha acordado celebrar la inauguración de su bandera con una función teatral.

Málaga.—La Sociedad de Oficios varios nos ha remitido 1,10 pesetas para los mineros huelguistas de Alemania.

Noya.—La Sociedad de Canteros ha enviado 20 pesetas á sus compañeros en huelga de Monóvar.

Luisiana.—La correspondencia para la Sociedad de Trabajadores de este punto se dirigirá á Antonio Díaz Cabello.

Tortosa.—Los obreros, viendo que se van cumpliendo los vaticinios que los socialistas hicieron respecto á la campaña de los republicanos, muestran cada día más simpatías por las doctrinas del Partido Socialista y por la táctica que éste observa.

Con un acto de propaganda se ha celebrado el tercer aniversario del natalicio de la Agrupación Socialista y la constitución de la Juventud de nuestro Partido.

La concurrencia fué numerosa, asistiendo crecido número de compañeras.

Usaron de la palabra Antonio Piñol, de Turón; Marcial Badía, de la Juventud; José Zaragoza y Juan Baiges, de la Agrupación, y Fenollosa, de Vall de Uxó, que estuvo elocuente.

Además, leyeron algunas composiciones los compañeros Francisco Curto y Pegueroles.

Para todos hubo muchos aplausos. Oviedo.—La Sociedad de Trabajadores en piedra ha votado 20 pesetas para los canteros huelguistas de Monóvar.

REUNIONES

Juventud Socialista Madrileña.

El próximo domingo, á las tres y media de la tarde, dará una conferencia en el Centro Obrero el compañero Enrique de Francisco, cuyo tema será: «Causas que han impedido el mayor desarrollo del Socialismo en España».

Agrupación Socialista Malagueña.

El jueves 2 de marzo, á las ocho de la noche, celebrará asamblea esta Agrupación, debiendo

tratarse en ella, á más de otros asuntos, del aniversario de *La Commune* y de la Manifestación de 1.º de mayo.

Se encarece la asistencia á todos los afiliados.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Miño.—A. S.—Recibidas 25 pesetas: 2 hasta junio, 7 de paquetes hasta el 1905, 13,25 para C. N., 2,50 para U. G., y á su favor 0,25.

San Sebastián.—F. L.—Idem 12 hasta febrero. Laguna de Negrillos.—F. V.—Idem 1 para la indicado en otro lugar.

Alicante.—J. S.—Idem 6 de 48 «Propaganda». Cuevas de San Marcos.—S. O.—Idem 6,25: 2 de paquetes hasta 975 y 4,25 para el C. N.

Badalona.—R. M.—Idem 1 hasta junio. Segovia.—J. G.—Idem 0,25 de 1 «Himnos».

Orán.—M. O.—Idem 17: 3,50 hasta enero 1906, 8 para REVISTA, 2 para acciones y 3,50 para la indicado en otro lugar.

La Roca.—D. L.—Idem 1,45: 1 hasta mayo y 0,45 (con 0,05 que enviará) de 1 «Ley Municipal» y 1 «Calendario».

Cuenca.—L. O. L.—Idem 1 hasta abril. Lucena.—L. O.—Idem 2,30: 1,70 de paquetes hasta el 986 y 0,60 de 1 «Ley Sufragio» y 1 «Municipal».

Villanueva de Campeán.—A. O. A.—Idem 11,15: 4 para C. N., 2,70 para REVISTA, 1,45 para U. G., 2,10 de 6 «Ley Municipal» y 1 «de Sufragio». A su favor 0,90. No tenemos «1.º Mayo».

San Cristóbal de Entreviñas.—S. O.—Idem 26: 10 para el C. N., 5 de paquetes hasta 982 y 11 de 10 «Ley de Accidentes», 10 «de Sufragio», 1 «Municipal», 10 «de Reuniones» y 5 «Calendarios».

León.—A. S.—Idem 26, que con 1,10 á su favor, suman 27,10: 19,50 para C. N., 6 de paquetes hasta el 946 y á su favor 1,60.

Baza.—S. O.—Idem 16: 3,40 para U. G., 2,70 de 5 «Ley de Accidentes» y 4 «Municipal» y 9,90 (con 0,10 que enviará) de paquetes hasta 911.

Dowlais.—F. U.—Idem 57,40: 5,25 de su suscripción hasta mayo, 5,25 de D. A. hasta igual fecha, 5,25 de M. E. hasta julio de 1906, 3,50 de V. P. hasta julio, 3,50 de J. G. hasta agosto, 3,50 de P. A. hasta diciembre, 7 para lo indicado en otro lugar. A su favor 24,15.

Trubia.—A. S.—Idem 28,35: 24,17 de paquetes hasta 965, 4 para lo indicado en otro lugar y á su favor 0,18.

Estadilla.—A. P.—Idem 3, que con 0,45 á su favor, suman 3,45, con las que abona paquetes hasta 988. Debe 1,55 pesetas.

Linares.—A. S.—Idem 30, que con 1 á su favor, suman 31 de paquetes hasta 965 y 1 paquete del 966. Se remiten los paquetes donde dice.

Amáchar.—J. V.—Idem 6: 4 hasta enero 1906 y 2 para C. N.

Puebla de Cazalla.—A. S.—Idem 5, que con 0,75 á su favor, suman 5,75: 4,80 para C. N. y 0,10 de 1 «Justicia». A su favor 0,85.

Valdenebro.—S. O.—Idem 5: 3 hasta diciembre y 2 de paquetes hasta 987.

Benavente.—N. de la C.—Idem 5: 1 hasta febrero, 1,50 para REVISTA y 2,50 de paquetes hasta 987 y medio paquete 988.

Riolobos.—N. L.—Idem 4,60: 3 hasta abril, 1 de J. D. hasta enero y 0,60 de 1 «Ley de Accidentes» y 1 «Municipal».

Noya.—J. R. A.—Idem 12: 2,20 para el C. N., 2,50 de 10 «Himnos», y 3,85 de 15 «Ley de Accidentes» y 1 «Municipal». A su favor 3,45.

Algemesi.—O. G.—Idem 2,75: 1 hasta enero, 1,50 para REVISTA y 0,25 para obreros rusos. Badalona.—R. M.—Idem 3,75: 0,80 para REVISTA, 0,20 para EL SOCIALISTA y 2,75 para obreros rusos. No tenemos himnos que pide.

Peñarrubia.—A. N.—Idem 24: 7,50 para C. N., 5 para REVISTA, 6 de paquetes hasta 985 y 5,50 de 6 «Ley de Accidentes», 12 «Municipal» y 1 de «Reunión».

Palencia.—E. T.—Idem 4 hasta diciembre. Mataró.—A. S.—Idem 50: 35 de 15 suscripciones hasta febrero 1904 y 12,77 para lo indicado en otro lugar. A su favor 2,23.

Olleria.—J. U.—Idem 13,77 (12,77 enviadas por la A. S. de Mataró y 1 por usted) de paquetes remitidos á Igualada y á Olleria hasta el 990.

Béjar.—G. R.—Idem 2 hasta junio 1905. Tarragona.—A. S.—Idem 20: 7,60 de paquetes hasta 979, 12 para REVISTA y 0,40 á su favor.

Porcuna.—S. de A.—Idem 7: 2 de paquetes hasta el 987, 4,80 de 1 «Ley de Accidentes», 7 de «Sufragio» y 8 «Municipal». A su favor 0,20.

Zazuar.—A. S.—Idem 22: 10,40 para C. N., 10 de paquetes hasta el 982, 0,90 para REVISTA y 0,70 de 1 «Ley de Accidentes», 1 «Municipal» y 1 «Observaciones».

Portugalete.—J. L.—Idem 7: 4 hasta diciembre 1904 y 3 para REVISTA.

Tordehumbos.—V. P.—Idem 6: 4,95 de 1 «Justicia», 1 «Revolución y Contrarrevolución», 1 «Historia», 1 «Ley de Reuniones», 1 «Municipal», 1 «Lecturas», 1 «Las Sociedades», 1 «Album» y 1 «Ley de Accidentes». A su favor 1,05.

Málaga.—F. A. A.—Idem 14,10: 4 hasta diciembre, 9 para obreros rusos y 1,10 para huelguistas de Alemania.

Guadalajara.—A. I. del O.—Idem 4 hasta enero 1906.

Vigo.—J. M.—Idem 15: 3,95 de su cuenta anterior, 2,35 para REVISTA (de folletos), 3 de 1 «La Iglesia y la cuestión social», 2 de 1 «Observaciones», y 3,60 de 1 «Historia», 1 «Colectivismo», 2 «Manifestos», 2 «Religión» y 8 «Democracia». A su favor 0,10.

Lugo.—S. de C.—No tenemos retrato que pide. Puerto del Son.—F. C.—Debe el correspondiente 20 pesetas, del 971 al 990.

Bilbao.—LUCHA.—Servid una suscripción á Andrés González, en Laguna de Negrillos (León) y dad por recibidas 1 peseta del mismo, 3,50 de M. O., de Orán, y 3,50 de B. J., de Dowlais.

Santander.—VOZ DEL PUEBLO.—Idem 3,50 de J. U., de Dowlais y 2 de la A. S., de Trubia.

Alicante.—MUNDO OBRERO.—Idem 2 de la A. S. de Trubia.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 247,04 Idem por folletos..... 3,25